



**Déclaration du Secrétaire exécutif de la SADC, Son Excellence M. Elias Mpedi Magosi
à l'occasion de la commémoration de la journée mondiale contre le sida**

1^{er} décembre 2023

En cette jour du 1^{er} décembre 2023, la Communauté de développement de l'Afrique australe (SADC) commémore, aux côtés de la communauté internationale, la journée mondiale contre le sida, placée cette année sous le thème « **Confier le leadership aux communautés** » et notre participation s'accompagne d'une réflexion sur nos initiatives pour lutter contre le VIH et la pandémie du sida dans notre Région et les progrès que nous avons accomplis dans nos efforts de mettre fin au sida en tant que menace à la santé publique.

Cette édition de la journée mondiale contre le sida est d'autant plus significative pour la Région de la SADC qu'elle coïncide avec les 20 ans de la réunion des chefs d'État et de gouvernement à Maseru au Royaume du Lesotho où ils avaient décidé de faire du combat contre le VIH et le sida dans la Région un engagement commun. Ils avaient, en ce jour, approuvé la déclaration de Maseru de 2003 comme le plan directeur dans la lutte contre le VIH et le sida. À cet effet, la Région n'a cessé de démontrer une volonté politique, ce qui a porté ses fruits, notamment :

- La région de la SADC a constaté une diminution de 57 % de nouveaux cas d'infection par le VIH, soit la plus importante réduction que dans les autres régions du monde ;
- Plus de 80 % des citoyens de la SADC qui vivent avec le VIH ont accès à des soins d'importance vitale et les décès liés au sida ont chuté de plus de 60 % ; et
- Quatre (4) États membres de la SADC, à savoir Botswana, Eswatini, Zimbabwe et la République-Unie de Tanzanie, ont atteint les cibles de 95-95-95 définis par l'ONUSIDA plus tôt que prévu, ce qui signifie que dans les États-membres susmentionnés, 95 % des personnes vivant avec le VIH connaissent leur état sérologique, 95 % de ces personnes suivent un traitement antirétroviral vital et 95 % des personnes sous traitement ont une charge virale indétectable. En outre, plusieurs d'autres États membres sont en voie d'atteindre cet important jalon.

En accord avec le thème « **Confier le leadership aux communautés** », les communautés de notre Région ont joué un rôle crucial et les ménages aussi bien que la communauté villageoise ont grandement contribué aux interventions en matière de VIH et je saisis cette occasion pour saluer leur apport. Nos chefs traditionnels et nos dirigeants locaux ont établi l'esprit d'Ubuntu et de solidarité, qui est le propre de notre Région depuis toujours. C'est ce même esprit de solidarité qui nous ont permis de faire preuve de résilience pour continuer à lutter contre le VIH et le sida. Si nous reconnaissons l'apport des communautés, nous devons également encourager un plus grand nombre d'initiatives de la part de nos communautés pour mobiliser des ressources nationales et pour sensibiliser le public également à la lutte contre la violence fondée sur le genre, un des facteurs principaux responsables du VIH et affectant en particulier les femmes et les filles dans la région de la SADC.

De ce fait, j'encourage l'ensemble des États membres de la SADC de continuer à favoriser la participation de la communauté et à appuyer le développement et l'application de solutions à l'échelle locale, ce qui permet de veiller à l'appropriation et à la prise de décision au sein de la communauté relativement aux difficultés liées au VIH et au sida et à leur impact sur les différents aspects de notre vie.

Cette année, lorsque nous commémorons la Journée mondiale contre le sida, je vous le demande, que chacun de nous, en tant qu'individu et pour le bien de notre communauté, continue à contribuer à la lutte contre le VIH, au sein de notre famille, de notre communauté, de notre lieu de travail, de nos pays et au sein de notre Région, dans son ensemble. Que jamais nous ne cessons d'agir en tant qu'acteurs du changement dans cette quête visant à mettre fin au sida d'ici 2030.